
11编辑 陈培营 杨怀锁 校对 张冯焱

电话 67655277 E－mail:cpypy＠163.com 2010年8月11日 星期三

ZHENGZHOU DAILY

编辑 陈培营 杨怀锁 电话 67655282 E－mail:szxw＠zynews.com

“高价”政府采购频现的背后
近 期 ，一 些 地 方 政 府

“阳光采购”频频引发争议：
长沙市工商局办公大楼空
调系统安装中标价 109 万
元，可结算价却高达 875 万
元，高出８倍还多。长沙市
另一个政府采购项目，实际
结算价比公示价高出千万元。在此之前，昆
明市有关政府职能部门被曝集体“高价采
购”，而长春市购进一台电脑接近 3 万元……
本为引进竞争、节省支出的政府采购，究竟生
了什么“病”？

“阳光采购”有潜规则

在长沙市工商局办公大楼建造中，有十余
个政府采购项目，实际结算价远远高出中标
价。其中，这栋大楼的空调系统安装中标价
109.8万元，结算价则高达 875.5万元，高出了8
倍。对此事件，当地数位退休老干部向省纪
委、省工商局等部门实名举报，但据记者了解，
直到现在依然没有查清查明。

长沙市还有一个废弃物污水处理项目，政
府采购时的中标公示价为5346万元，但实际结
算价至少比中标价高出上千万元，这引起了审
计部门关注。

记者调查发现，这个项目开标后，多家投
标公司质疑招投标程序涉嫌违规。据参与竞
标的北京天地人环保科技有限公司介绍，招标
公告曾规定：“项目设投标报价上限值，上限值
在开标前７日内以书面形式通知各投标人。”
但在开标前３天，招标方突然取消了投标上限
值。他们表面上以较低价格中标，暗地里却以
远高于中标价结算。

与“明低暗高”的招标手法相比，日常
办公支出的“高价”采购更易被发现。昆
明市财政局、纪委和公安局等多个部门近
期被曝集体“高价”采购。其中，昆明市财
政 局 采 购 ４ 台 服 务 器 、68 台 台 式 机 、8 台
笔记本电脑，成交价 57 万余元，比市场价
约高一倍。昆明市中级人民法院采购 125

台 笔 记 本 电 脑 ，每 台 6760
元 ，而 中 标 机 型 市 场 价 为
5099 元，一单生意就比正常
价格高出 21 万元……

但面对种种质疑，昆明市
有关部门负责人不以为然。
昆明市机关事务管理局政府
采购办公室主任陈一凡解释
说：“我们承诺，采购决无暗
箱操作。市财政局、审计局、
监 察 局 都 是 我 们 的 监 督 单
位。”他表示，昆明市的政府
采购，完全是按法定程序进
行，信息“公开、公正、透明”，
是“阳光采购”。

在昆明曝出办公用品“高

价”采购之前，长春市一部门的政府采购清单
中，也出现近3万元的一台电脑。面对质疑，昆
明和长春有关部门都给出相同的“答案”：买高
配置设备是“工作需要”。

“什么工作需要？一些地方政府采购竞
标，比的不是价格、不是质量，而是关系。”曾
参与政府采购的昆明市供货商李某称，“买
的东西次一点，供应商赚一点，回扣拿一点”
是一些地方政府采购的“三点”规律。少数
负责采购的公职人员甚至会和供货商“共
谋”赚取差价。

审批、招标、公告
环环皆有“漏洞”

财政部数字显示，我国政府采购规模保持
了快速增长态势，2002 年为 1009.6 亿元，2009
年则突破7000亿元。财政部有关人士坦承：由
于政府采购制度改革起步较晚，存在监督不到
位的问题。

“监督不到位具体体现审批关、招投标关
和公告关都有漏洞，使一些地方的监督形同虚

设。”吉林省社会科学院研究员傅大中说。
在“审批关”中，一些职能部门“既当裁判

员，又当运动员”。有关专家说，在昆明市财政
局采购过程中，财政局既是采购需求人，也是
审批人，还是监督人，角色上的交叉使得财政
局是否能有效地履行监督职能遭到质疑。

在“招投标关”中，一些地方只是走个程
序，实则猫腻多多。湖南一位多年参与政府
采购的厂商说，因缺乏监督，他们多次遭遇一
些地方政府采购人提前透露标底给“自己
人”，合伙商量“围标”、“陪标”等早已不是秘
密，一些地方甚至出现几家企业长期垄断政
府采购的局面。

据知情投标企业向记者透露，在长沙市
高出中标价上千万元的政府采购事件中，开
标前 3 天突然取消报价上限值，明显有违招
标投标法。按法律规定，这种情况应在开标
前至少 15 个工作日内，以书面形式通知所有
投标方。不仅如此，长沙市政府采购办接到
投诉后，虽认定违规情况属实，却以“不影响
招投标结果”为由驳回投诉。此后，相关方
再依程序向省级机关申请行政复
议，省级机关要求市里“重新作出投
诉处理决定”。这次长沙市采购办
很 快 重 新 认 定“ 此 次 采 购 活 动 违
法”，但此时距中标公示已有近半年
时间，采购已结束，成为无法纠正的
事实交易。

政 府 采 购 的 最 后 一 个 流 程 是
“ 公 告 关 ”，本 意 是 公 开 让 社 会 审
核。湖南省法学专家陈杰人表示，
像昆明和长春的“高价”采购，只简
单公布招投标结果，不公开事前、事
中情况，公众很难发现个中“道道”，
监督也就无从谈起。

立体监督：
让“潜规则”无处遁形

据中国行政体制改革研究会秘书
长汪玉凯等专家介绍，我国政府采购
法自 2003年实施以来，一直未出台相
关的实施细则，存在一些法律盲区，为

一些“灰色交易”提供了可乘
之机，导致“阳光采购”不“阳
光”，甚至滋生腐败。要刹住
政府采购中的“歪风”，应在
制度和程序上“补漏”，尽快
出台政府采购法实施条例。

在制度“补漏”前提下，
还应让公众监督参与到政府采购中，改变以往
单一行政监督模式的弊端。

为防止“采购腐败”发生，近年来山东烟
台市探索建立采购事前需求论证制度，节约
了大量财政预算资金。烟台市一数字化城
市管理系统工程项目，采购人提出的预算为
4000 多万元，但经过各方参与的事前论证，
预算最终被“砍”去了一半。

“实践证明，在财政审批关中，引入社会
监督十分必要。”傅大中等专家认为，财政部
门应将政府采购预算细节在网站和媒体上公
示，如果公众有异议，要吸收专家等重新调
查，或举行听证会，有效规避“审批关”中出现
滥用职权行为。

“公告关”也不能一“告”了之。汪玉凯等
人表示，除了公众监督外，审计、监察机关应加
大过程监督，及时向公众通报结果，取信于民。

“建议对政府采购各个环节的责任人向社
会公示。”湖南省委党校行政学院院长王学杰
说，只有严格监督和惩戒机制，“阳光采购”才
能名副其实。 据新华社

最近几年，国内大城市房价不断上涨，居民解决住房问题
难度越来越大。今年以来实施新的宏观调控后，社会舆论先
是指责开发商暴利，后又质疑地方政府的土地财政。房价问
题已经从一个市场问题转化为社会问题。

纵观纽约、伦敦、巴黎、东京、首尔、新加坡、香港等国际大
城市，平均房价比北京、上海高出几倍甚至十几倍，但是在这
些国家和地区，高房价并没有成为社会的热点问题。中国房
价问题为什么如此引人关注？有必要认真分析中国高房价形
成的原因，找到治本的办法。

首先，财税制度不合理是造成高房价的重要原因。
按我国现行的财税体制，增值税中央拿走75%，省级拿走

10%左右；所得税中央拿走60%，省级分20%左右。这意味着各
级地方政府，即使下最大的力气发展产业，也只能从税收中分得
不到20%的收益，而发展房地产、卖地的收入基本上全部归地方
政府所有。这样的财税制度设计，促使逐步形成“土地财政”。

分税制改革前的1993年，当年全国财政总收入中，中央
只占22%。为此，中央做出实行分税制改革的决定，设计的目
标是用20年左右的时间，使中央财政占全国财政总收入的比
重达到40%。经过16年的发展，到2009年中央财政占全国财
政总收入的比重已达到52.4%，大大超出了改革的预期。相
反，地方财政收入占比大幅下降，地方财政遇到困难，首先想
到的是靠卖地来弥补。

所以，只有下决心改革现行财税制度，调动地方政府发展产
业的积极性，才能从根本上扭转地方政府对土地财政的依赖。

其次，保障房制度不到位是造成高房价的核心因素。
从世界主要发达国家和全球主要大城市看，居民解决住

房的主要渠道是保障房。比如香港的房价比北京、上海高几
倍至十几倍，但香港55%的市民是通过公屋和居屋两种保障
房来圆住房梦的；伦敦、巴黎、马德里是世界房价较高的几个
城市，但这些城市超过五成的居民居住在保障房里；新加坡更
是有70%以上的居民住在政府的保障房里。这些国家和城市
房价地价都很高，但是当地政府把超过三分之一左右的财政
支出和土地收益的绝大部分用在建设保障房方面，50%以上
的居民通过政府的政策保障房实现“居者有其屋”。

反观我国，从1998年住房制度改革以来，保障房占全部
城镇住房建设总量的比例都相当低，即便是近两年大力强调
建设保障房，保障房的开发面积也只占全国城镇住房建设总
量的百分之几。城镇大多数中低收入居民通过保障房解决住
房问题无望，便把几代人的积蓄拿出来购买商品住房。这给
百姓造成了沉重的负担，所以大家痛恨高房价，房价成为社会
问题也就不足为怪。

如果中央政府明确5年内各级地方政府保障房建设达到房
屋建设面积的50%，土地收益的绝大部分和财政支出的相当比
重用于建设保障房，并且将这几个指标作为政绩考核的刚性指
标，完不成任务就追究当地政府主要领导和相关部门负责人的
责任，相信中国的房价问题就不再是社会热点和社会问题。此
外，居民收入相对偏低和住宅土地供应不足也是高房价形成
的重要因素。

改革开放30年来，我国的GDP保持年均9.8%的增长速度；
财政收入年均增长18.6%；房价从1987年开始，年均增长11.2%，
而同期居民收入增长速度要远远低于前面三项指标的增长速
度。改革开放的最终目的是提高居民收入，实现共同富裕。而
现实情况是居民收入增长速度跟不上GDP和房价增长速度，导
致居民相对购买力逐年下降，老百姓自然对高房价怨声载道。

来自国土资源部数据表明，2009年城镇人均住宅用地面
积只有1平方米左右，与上个世纪80年代相比差不多。但十
几年来，人均住房面积在增加，从中可以看出，全国城镇住宅
用地供应是趋紧的，在供应趋紧的情况下，价格走高就不难理
解了。因此，只有加大住宅用地供应量，提高人均住宅用地指
标。只有这样，才能达到遏制房价过快上涨的目的。王健林

政委假装擦汗 我们假装汗颜
一自称武汉交警的男子向网络爆料：8月3日，10名交警

接通知后在烈日下等了 30 分钟，等来武汉市交管局政委王
斌，随后交警们排队让其擦汗。昨晚，武汉市交管局新闻发言
人陈骥称，该局官员慰问路面交警是每年惯例，但并未让交警
专门在烈日下等30分钟。（《新京报》8月10日）

根据当日武汉媒体《长江商报》发表的图片显示，王斌拿
着一条白色毛巾给一名交警擦汗，该交警旁边还有多名交警
排队等候。看到这样的图片，切入现实的语境，恐怕再也找不
到比作秀更适合形容这一幕的词汇了。

某种意义上说，作秀就是作秀，纵然是武汉交管局再三否
认，也都改变不了“擦汗门”作秀的本质。如果说交管局领导是
真心想要下去给执勤在一线的交警们擦汗，大概也就不需要提
前下通知、让交警们排成长队、挨个接受领导的“擦汗检阅”了，
也大概就更不需要兴师动众让一众记者跟随拍照宣传了。

但实事求是地说，这样的“秀”也未必就是王斌政委本人
喜好的结果，不能以此就指责这位交管局官员“好这一口”。
对于他来说，这或者就只是一种惯例性、程式化的工作。而实
际上，仔细想一想，这样的事情几乎是每天都在发生，领导下
基层慰问，前呼后拥记者相随，拍拍照、领导送送东西、跟群众
握握手，一哄而散。慰问是一种形式，“擦汗”或者“送礼”只是
形式不同没有本质区别。不仅政府机关，在企业也是如此。
今天，一个擦汗的交管局政委被曝光了，处在了舆论批评的风
口浪尖上；但在昨天、前天乃至明天，又有多少个“擦汗”的领
导匆匆而来又匆匆而去呢？

“擦汗门”被媒体曝光后，舆论的批评如潮，“擦汗的政委
同志”立成“舆论公敌”，擦汗门大有成为新网络流行语的架
势。但其实，包括很多批评者在内，对于如此之类就真的是

“惊诧莫名”吗？我想，并不是这样。无数类似的一幕幕就在
我们身边上演，“擦汗门”不过是一个极端和偶然的个例罢了。

对于“政委擦汗”，武汉交管局并不承认是作秀。实际仔
细想一想，当一种公认的“秀”经常出现、成为官场或者职场惯
例，成为某种文化式、道德性的潜规则，被世人所熟知和默从，
也就不能再称之为“秀”了。“领导慰问秀”出场一千遍一万遍，
时间久了，谁还能再当回事？“擦汗门”首次出现引起“惊呼声”
一片，但如果“擦汗”擦得多了，也就不稀罕不奇怪了。重复的
次数多了，谬误都有可能成为真理，遑论是“擦汗”。

所以，很显然，“擦汗门”隐喻的味道不过是——政委假装
擦汗，我们假装汗颜，真正的“问题”无人关注，大家吵吵两声
兴趣淡了，这事儿也就散了。 陈一舟

教授想当官是“科举思维”复辟
近年来，官本位思想在科技界日益泛滥，“研而

优则仕”的现象日益突出，让有识之士忧心忡忡。
四位学术带头人现身说法：科学家为什么想当官
——本需静心，却难静心。（8月9日《人民日报》）

在改革开放之前，我们仍可骄傲地数出几个
有世界影响力的科学巨匠，而如今改革开放30多
年，但就算是在我们的优势领域，也没能出几个世
界级的大师。

著名数学家丘成桐教授在山东大学作学术演
讲时表示，“培养1000个教授的花费跟中国所有高
校校长请客吃饭的钱加起来差不多。”这句话揭示
出一个现象，当官可以进行资源交换，可以利用自
己手中的资源去跟别人换取自己需要的资源。而
这一点，显然是做个学术型的教授无法做到的。

君不见往往一些科研项目的第一带头人并非
科研实际操作者，而是个带官衔的人？君不见往

往一些论文发表的时候，什么“长”都是第一署名
作者？在这种学术语境和行政语境下，试问你想
做学问还是想做官？即便是你想静心做学问，如
何能静得下来？

再深一点儿说，时下“研而优则仕”现象的泛
滥，其实是科举思维的复辟——“书中自有黄金
屋”影响中国读书人几千年，“状元及第，衣锦还
乡”的故事也深入人心，这是中国文化中根深蒂固
的思维。而这种思维，深深烙在中国教育的每一
个阶段，也影响着中国科技界的人才走向——当
官之后的面子、等级、人情，远比当一个科学家的
成就感和虚荣感更直接更能令人满足。我们需要
改变的不仅仅是高校以及科研机构的体制机制问
题，而是该探讨如何能让科学家活得比官员更有
实际价值更有社会地位更有物质尊严，这才是破
除“研而优则仕”弊端之道。 张兮兮

“魅力女人班”经济利益催生的怪胎
华中科技大学日前开设了一个“魅力女人班”，专

门教女性朋友修炼“女人味”。此消息一出，引起一片
哗然。记者昨日调查时发现，该“魅力女人高级研修
班”系华科聚智管理咨询有限公司策划组织，需交纳
26800元，周末到华中大上课，其中有4天到北京、5天
到日本观光考察。

俗话说：“江山易改，本性难移”，一个人的性格特
质是与生俱来的，后天的“改造”不是没有作用，但可
以说是微乎其微。正是大千世界存在差异的众生相
才有了缔造传奇的可能。据项目负责人表示，以前都
是针对EMBA男性总裁开课，今年首次针对女企业家、
男企业家的夫人、职场女白领开设。

细想之下不难发现，所谓的“魅力女人班”只不过是
某些心术不正之人造就的圈钱产业链而已。目前培训
市场此类研修班，大都是招生中介和高校签订协议，由
高校提供教室场地，中介打着高校的旗号在招生。某些
公司、招生中介、高校在里面扮演着“四马分肥”的角色，
都在获取的“聚宝盆”中分取一杯羹而已。“魅力女人班”

只不过是经济利益推动下催生的怪胎。
“魅力女人班”也折射出社会存在的问题，作为女

性仍然没有完全甩掉弱势群体的帽子，法律虽然赋予
女性与男性同等的权力，但社会仍然用有色眼镜看
人，提供给女性成功的机会太少，竞争压力下女性开
始寻求实现自身梦想的捷径。“魅力女人班”的开设正
所谓“投其所好”，然而其形成是建立在社会问题基础
上的，因此是不健康的，虽说是“一个愿打，一个愿
挨”，然而女性只是被宰割的羔羊，真正成全的只是公
司、招生中介、高校一方的利欲罢了。

因此女性应该明白：个人的兴趣爱好、接人待物等
能力不是一蹴而就的，这需要从小的历练，自己潜心读
书获取知识是其中的渠道之一，“魅力女人”又岂能靠
花钱速成，那是买不来的。这种炒作无疑是在圈钱，只
不过披上了一件华丽的外衣。高校也应洁身自好，怎
能唯利是图、助纣为虐。再者，社会要给女性提供更广
阔的舞台和机会，唯有如此，经济利益推动下催生的畸
形“魅力女人班”才没有存在的可能。 谭正正

缺乏耻感的政治“贴金术”
中石油大连石化分公司，日前

召开了“7·16”火灾事故抢险救援表
彰大会。当灾难祸事发生，常识总
告诉我们，从财损上有人要为此买
单赔偿，从法规上有人要为此付出
刑责代价，从道义上有人要为此良
心不安，而中石油大连石化分公司
颠覆了这种常识。在中石油这种
垄断企业的茶几上，没有杯(悲)具、
没有餐(惨)具，他们只有洗(喜)具。

他们居然好意思往脸上贴金
——公众很生气，中石油很淡定，
板子未打先给糖，自弹自唱的表彰
既漠视舆情汹汹，也无视国家相关
问责法规的尊严，说明了社会正义
在某些强势垄断利益集团的阵地
失守。这是一种很可怕的暗示，强
势垄断企业捆绑了各方利益集团
的博弈棋局，捆绑了国人承受灾难
折腾的神经，他们端足了国字号架
子，似乎从来都没考虑过耻感在

哪？一次次撒娇或撒泼的得逞，助
长了他的骄横霸道，他们不仅占尽
政治优势、资源优势、市场竞争优
势，而且又不担风险地折腾国资，
哪怕闯了祸失了火，连稍微糊弄公
众的挡箭之盾牌——“反思的花
枪”都不屑于玩一把，却大搞起正
面表彰，如此悲喜转换，粉饰太平，
将一个国家企业的基本伦理与道
德血液生生给“污染”了。

目前在国内，对诸多灾难的事
后责任追究惩处，多体现在以儆效
尤的惩戒上，很少有官员因耻感而
惶惶不可终日者。而闻过不罚，闯
祸反奖，更是颠倒是非伦理之最，
凸显了垄断企业在中国只需摆平
检查组，无需向公众交代的现实。
我们所期待看到的是，让每一个灾
难事件必须有具体的人出来担责成
为常态，而不是厚颜无耻地躺在事
故的功德碑上弹冠相庆。杨光志

全部合格
今年 6 月 1 号起，由卫

生部批准公布的乳品安全
国家标准正式实施。新国
标中，蛋白含量每 100 克含
2.8 克，这个数字低于国际
标准 3.0 克，也低于 1986 年
旧国标的 2.95 克；每毫升牛
奶中的菌落总数，新标准由
原来的 50 万上升到了 200
万，比美国、欧盟 10 万的标
准高出 20 倍，被业界惊呼
为一夜倒退 25 年。更有舆
论指出，这个乳业新国标让
“中国原奶质量降到了全世
界最低”。
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